







II Foro de Periodistas EU-LAC

Espacios comunes para avanzar una narrativa birregional en un orden global cambiante

Reporte



1. Contexto

Los días 23 y 24 de marzo de 2023, la Fundación EU-LAC, con el apoyo del Instituto Nórdico de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Estocolmo y el Instituto Prensa y Sociedad, organizó el II Foro de Periodistas EU-LAC con trabajadores de medios de comunicación de la Unión Europea (UE), América Latina y el Caribe (ALC). El foro se celebró en Estocolmo, Suecia, durante la Presidencia sueca del Consejo de la Unión Europea.

Dando seguimiento al I Foro de Periodistas EU-LAC, celebrado en Costa Rica en enero de 2020, este segundo Foro trató de potenciar las sinergias y alianzas logradas con nuevas perspectivas y múltiples enfoques. Las y los participantes fueron invitados a intercambiar sobre el estado de la asociación estratégica UE-CELAC en tiempos de múltiples crisis globales y con vistas a la cumbre UE-CELAC de julio de 2023; así como a generar aportaciones para una nueva narrativa sobre la asociación birregional desde una perspectiva social; y a participar en una sesión sobre periodismo colaborativo y basado en evidencias.

De este modo, el encuentro entre periodistas

- permitió a las y los participantes aprender de técnicas beneficiosas destinadas a tender puentes entre las y los periodistas y la sociedad en general en tiempos turbulentos.
- buscó ofrecer un espacio para explorar el estado del arte de las y los proyectos periodísticos en América Latina, el Caribe y la Unión Europea y conocer iniciativas exitosas posibilitando un intercambio veraz y confidencial entre las y los participantes.









- promovió y fomentó el trabajo periodístico cualitativo sobre temas y relaciones birregionales estudiando posibles colaboraciones con vistas a la Cumbre UE-CELAC 2023.

2. Participación y formato

El Foro contó con la participación de 28 periodistas de ALC y la UE con trayectorias variadas, que trabajan para revistas especializadas, periódicos, televisión, diarios y medios digitales tradicionales.

Junto con las organizaciones asociadas e invitados externos, un total de 58 participantes se unieron al evento, in situ o virtualmente a través de Zoom. Entre ellos, 14 asistentes de la Universidad de Estocolmo y 16 representantes de la membresía de la Fundación EU-LAC: del Cuerpo Diplomático en Estocolmo y de las copresidencias de la Fundación, la PPT CELAC y el Servicio Europeo de Acción Exterior.

El II Foro de Periodistas EU-LAC se desarrolló en un formato híbrido en dos jornadas, divididas en cuatro sesiones temáticas diferentes, a saber, un panel plenario abierto a visitantes externos, una sesión de intercambio sobre la maniobra periodística de escenarios complejos en ALC y la UE, así como grupos de trabajo temáticos y un debate plenario final para desarrollar propuestas conjuntas de colaboración periodística.

3. Panel: La situación actual del periodismo y la visión de las y los periodistas sobre las relaciones UE-ALC

Europa, América Latina y el Caribe comparten retos comunes en cuanto al desarrollo de los medios de comunicación y el estado de la libertad de expresión. Según la Clasificación Mundial de la Libertad de Prensa de Reporteros sin Fronteras, la libertad de prensa está en declive en todo el mundo, con **cinco áreas principales de preocupación** que son visibles en diversos grados en todos los países.

Los actores políticos y los gobiernos están cada vez más motivados a utilizar el periodismo en beneficio de sus **intereses políticos**, como pudo observarse durante la pandemia y el conflicto geopolítico entre Rusia y Ucrania. En este sentido, se hace indispensable examinar la (in)dependencia financiera e ideológica de la prensa y los requisitos para un periodismo de calidad. Es muy necesario cuestionar los discursos comunes y evaluar críticamente las fuentes de información en ambas regiones.

Además, el **declive global de la democracia** tiene un profundo impacto en la prensa, ya que los espacios y las posibilidades de informar libremente disminuyen en América Latina, el Caribe y la UE. Especialmente en América Latina y el Caribe, una región que se ha convertido en la zona más letal del mundo para las y los trabajadores de los medios de comunicación, que se enfrentan a condiciones laborales precarias y son objeto de violencia en muchos casos. Otras organizaciones, como el Instituto de Prensa y Sociedad (IPYS) y Voces del Sur (VdS) han realizado un seguimiento de la situación en ALC e informan de que las condiciones en las que trabajan las y los periodistas han empeorado drásticamente en muchos países de la región, por ejemplo, en Perú, Honduras o Nicaragua. Por otra parte, también en Europa hay muchos desafíos, ya que países como los Países Bajos, Grecia, Polonia y Bulgaria han descendido a posiciones inferiores en la Clasificación Mundial de la Libertad de Prensa.

Las y los participantes insistieron en que no se puede culpar a factores externos de esta evolución, sino que hay que responsabilizar a los sistemas y actores públicos. Estos últimos a menudo pretenden menospreciar y silenciar las voces críticas del periodismo, alimentando así el tercer reto de la **creciente desconfianza** de las sociedades hacia las y los periodistas. Existe un problema de polarización: la gente ve y oye sólo lo que quiere, entre infodemia y noticias falsas, es necesario fomentar el periodismo de calidad y la información creíble. También es muy necesario incrementar los esfuerzos para mejorar la









validación y el reconocimiento de la valía y las dificultades de la profesión periodística y su valor para la democracia.

Además, existen **retos económicos y tecnológicos**, relacionados con los costes de publicación y publicidad, el trabajo con datos y la aparición de nuevas plataformas digitales, que han transformado las formas tradicionales de producir y consumir información.

Las colaboraciones periodísticas pueden contribuir a afrontar esos retos logrando mejorar el acceso a la información de actores de distintas regiones. Especialmente el intercambio de experiencias y buenas prácticas en torno a temas transnacionales como la corrupción, el crimen organizado, el cambio climático, el medio ambiente y la migración afectan a las sociedades tanto de ALC como de la UE y podrían servir como punto de partida para una mayor cooperación birregional en el sector periodístico. En esta línea, tras la celebración del I Foro de Periodistas EU-LAC en 2020, IPYS inició alianzas con periodistas de investigación europeos, lo que llevó al importante establecimiento de canales de comunicación entre periodistas latinoamericanos y balcánicos.

La Cumbre UE-CELAC de 2023 tiene como objetivo hacer avanzar la agenda común entre ambas regiones, incluidos los vínculos sociales. En el deseo de comunicar la relevancia de esta asociación de sociedades estructuralmente similares, la educación es clave para evitar caer en estereotipos. En este sentido, es importante reconocer también las diferencias entre las realidades caribeña, latinoamericana y europea. Por ello, en países con extrema precariedad periodística, se recomienda empoderar a los actores locales para que creen sus propios procesos de monitoreo sobre el estado de la libertad de prensa.

Adicionalmente, se recomendó alinear más regionalmente la cooperación internacional y reforzar el intercambio birregional de buenas prácticas de países con una buena calificación en el índice de Reporteros sin Fronteras, por ejemplo, Portugal, Trinidad y Tobago, Guyana y Dinamarca, con el fin de responder a la pregunta "¿Qué han hecho para mejorar la prensa de calidad en su país?".

De cara a la Cumbre, las y los participantes coincidieron en que es necesario un mayor compromiso gubernamental para defender la democracia, la libertad de expresión y la integridad física de las y los periodistas. En ALC y en Europa, las y los periodistas se enfrentan a retos de seguridad y al populismo informativo, que es importante reconocer, específicamente en la Unión Europea. Las y los participantes en el Foro observaron una disminución de la solidaridad entre los países de la UE en estos ámbitos. Los países de ALC tienen una amplia experiencia de trabajo con mecanismos de seguridad y sistemas de apoyo solidario, por ejemplo, en Colombia, y pueden enseñar lecciones, técnicas y bases de datos a sus homólogos europeos para construir eficaces mecanismos birregionales de seguridad para las y los periodistas.

4. Experiencias emblemáticas - construir y verificar información en tiempos turbulentos

Durante la segunda parte del foro, las y los asistentes centraron su debate en las prácticas periodísticas en tiempos de crisis múltiples. Según una encuesta realizada en Suecia en 2021, sólo el 21% de las y los entrevistados confiaron en el trabajo de las y los periodistas durante la pandemia de COVID-19. Este indicador plantea la cuestión de cómo recuperar la confianza en los medios de comunicación.

La pandemia ha puesto de manifiesto debilidades estructurales del trabajo periodístico. Especialmente en tiempos revueltos, las y los periodistas intentan más bien publicar historias muy rápidamente y suelen centrarse en titulares "clickbait" para conseguir más visitas. Sin duda, la pandemia ha obligado a las y los periodistas a reflexionar sobre su trabajo y sobre **cómo mejorar el filtrado y la distribución**









de la información. En esta línea, Vetenskap & Allmänhet presentó pautas y consejos sobre comunicación de crisis, a saber: Ser el primero; Ser correcto; Ser digno de confianza; Ser empático; Animar a la acción; Mostrar respeto. Para que la gente escuche la información, las y los periodistas deben centrarse en la información relevante y utilizar modelos de conducta en sus relatos, siendo conscientes del sesgo de confirmación y manteniendo siempre una actitud crítica. No obstante, la comunicación debe adaptarse al contexto cultural de las audiencias, y los medios de comunicación deben satisfacer las demandas sociales de comunicar perspectivas y opiniones diversas.

Las y los participantes coincidieron en que **reducir la velocidad del periodismo** ofrece potencial para reinventar la profesión. Es hora de **replantearse el valor que las y los periodistas pueden aportar a las conversaciones**, teniendo en cuenta la abundancia de conocimientos e información disponibles gracias a la tecnología y el propio privilegio de las y los periodistas a la hora de informar sobre determinados contextos, especialmente en sociedades desiguales.

Al hacerlo, también es importante tener en cuenta el estado de la cobertura informativa, que puede llevar a la desinformación, especialmente en comunidades que sufren el fenómeno expansivo de los desiertos informativos locales. COAR ha identificado estas tendencias de desinformación en la región de ALC, principalmente en comunidades sin cobertura informativa local: secuestro de niños, fraudes en Internet y contenidos falsos sobre vacunas, negacionismo científico, rumores que circulan sobre las elecciones y la economía de los países, fomento de ataques contra instituciones y autoridades, e información falsa sobre género y religión. Es en esos contextos donde el trabajo de las y los periodistas puede contribuir significativamente a un cambio de narrativas a favor de la democratización.

5. <u>Espacio informal para la creación de redes entre periodistas europeos, latinoamericanos y</u> caribeños

Durante la segunda jornada del Foro, las y los participantes se dividieron según su enfoque temático en tres grupos de trabajo: política internacional, derechos humanos y narración de historias. Al habilitar este espacio informal para la creación de redes, se animó a las y los participantes a hablar de sus experiencias individuales y a entablar un diálogo mutuamente beneficioso.

Política internacional

El aumento de los ataques a la libertad de prensa, la seguridad de los reporteros, el acceso limitado a la información y la difusión de noticias falsas se señalaron como problemas clave para los periodistas de ambas regiones. Las y los participantes también debatieron sobre cómo informar desde una región cuando se está en la otra y sobre la importancia de estar sobre el terreno. También señalaron que elaborar historias con una perspectiva birregional, por ejemplo en relación con la guerra de Ucrania, enriquecería y profundizaría la cobertura.

En este sentido, destacaron la importancia de la colaboración para aumentar la calidad de la narración y superar los retos de reflejar múltiples narrativas y no sólo una línea única y hegemónica. No obstante, señalaron que las iniciativas de colaboración suelen ser sólo un proyecto secundario para las y los periodistas, ya que suelen tener demasiados compromisos laborales y una disponibilidad limitada para proyectos de colaboración. En este contexto, las y los participantes propusieron explorar la posibilidad de crear una plataforma para proyectos y contactos periodísticos birregionales; promover acuerdos entre medios de comunicación de ambas regiones para publicar historias conjuntas; y celebrar reuniones temáticas periódicas con periodistas latinoamericanos, caribeños y europeos.

Derechos Humanos









¿Cómo proteger a las y los periodistas que defienden los derechos humanos? Esta pregunta centró el debate en este grupo. Las y los participantes compartieron ejemplos de periodistas detenidos, amenazados y asesinados a causa de su trabajo. Hicieron un llamado a la Unión Europea a adoptar una postura más firme ante las violaciones de los derechos humanos, el retroceso democrático y la violencia contra las y los periodistas en ALC. También subrayaron la necesidad de fondos (de emergencia y a largo plazo) destinados a apoyar a los medios de comunicación independientes y a proyectos de periodismo de investigación sobre cuestiones que afectan a ambas regiones, como el tráfico de drogas.

Del mismo modo, las y los asistentes alentaron la creación de programas más amplios para ayudar a los periodistas en el exilio y de políticas que faciliten la entrada y el trabajo en la UE de los periodistas de ALC. Además, las y los participantes mencionaron el valor de los programas de capacitación e intercambio de conocimientos entre profesionales de los medios de comunicación europeos y latinoamericanos y caribeños. La experticia compartida, por ejemplo, podría contribuir a la consolidación de las organizaciones de periodistas en ALC.

Narración de historias

Las y los participantes en este grupo reflexionaron sobre el uso de nuevas narrativas y formatos para hacer visible la situación política de algunos países, apuntalar la libertad de prensa y expresión y reforzar la credibilidad de los medios de comunicación. Los nuevos formatos también pueden ayudar a rearticular el papel de la prensa como vínculo entre las y los ciudadanos y los gobiernos. No obstante, las y los profesionales de los medios de comunicación que asistieron al evento alertaron sobre cómo las redes sociales influyen en la creciente polarización de las sociedades y los medios de comunicación.

Por otro lado, se propuso **el periodismo lento como una forma de trabajo colaborativo**. Este campo emergente en el periodismo permite a los reporteros tomarse tiempo para comprobar los hechos, recopilar y procesar datos y centrarse en lo "profundo". Sirve a la comunidad gracias a su compromiso con una audiencia más reducida, y transforma a las y los lectores en socios, animándolos a comentar el contenido y a contribuir a la producción de las noticias.

6. <u>Sesión de debate sobre propuestas de cooperación birregional ante una narrativa birregional renovada</u>

Las y los periodistas de ALC y de la UE comparten preocupaciones similares en relación con su profesión, como la falta de credibilidad en el trabajo periodístico en un contexto de desinformación masiva; la falta de seguridad para las y los periodistas; la reducción de los espacios para la libertad de prensa y la libertad de expresión; la falta de regulación de las plataformas globales; la urgencia de encontrar nuevos modelos de negocio para el periodismo independiente; la necesidad de encontrar nuevos formatos/estrategias para llegar a las audiencias (en particular al público joven); y la falta de acceso a la información.

Teniendo en cuenta los retos mencionados y los temas que se debatieron durante la última reunión de Ministros de Asuntos Exteriores UE-CELAC en octubre de 2022, las y los participantes del II Foro de Periodistas EU-LAC han identificado las siguientes áreas prioritarias para la acción birregional común en el ámbito periodístico: Narcotráfico y crimen organizado; Blanqueo de capitales y corrupción; Cambio climático y medio ambiente; Democracia; Geopolítica: posiciones, alianzas, etc.









Los proyectos periodísticos transnacionales que cubren historias de interés para ambas regiones pueden contribuir significativamente al avance del conocimiento birregional en esas áreas y las colaboraciones en medios de comunicación entre la UE y ALC son una forma importante de crear más visibilidad para la asociación estratégica, ya que cada medio representa un puente hacia el público en su respectivo país. También se señaló que la retirada del periodismo de calidad en ALC debido al deterioro de la situación de seguridad podría generar espacios vacíos que podrían ocupar otros actores internacionales como Rusia y China.

Las y los participantes expresaron gran interés en poner juntas sus perspectivas en espacios adicionales de trabajo en red más allá del Foro de Periodistas EU-LAC. La colaboración en proyectos de investigación o las formas de coedición pueden contribuir además a la seguridad de las y los periodistas, por ejemplo, si un artículo no puede publicarse en un país por motivos de seguridad, los medios de comunicación de otros países pueden hacerlo. Además, deben explorarse nuevos formatos periodísticos (por ejemplo, el slow journalism) sin caer en el egocentrismo y la subjetividad. Las narrativas birregionales que se creen deben incluir la interseccionalidad entre los derechos humanos, la transparencia y la rendición de cuentas.

Asimismo, las y los presentes intercambiaron expectativas de cara a la cumbre UE-CELAC de julio de 2023. Expresaron su deseo de que el plan de acción birregional se centre más en la conexión entre la libertad de prensa y la democracia y de que los gobiernos adopten una decisión más firme para proteger a los periodistas. Igualmente, la asociación birregional debería compartir su compromiso con la transparencia pública y la promoción del derecho de los ciudadanos a la información. Las declaraciones generales sobre la importancia de la libertad de prensa y la seguridad de los periodistas deben ir acompañadas de actividades concretas. En varios países de la UE y de ALC se están produciendo repetidos ataques contra la libertad de expresión y de reunión.

También se debatió sobre la necesidad de que las y los periodistas investiguen el trabajo y la eficacia de la agenda birregional mediante el seguimiento a la implementación y los resultados de las cumbres y los planes de acción. En este sentido, en el campo de la acción medioambiental y el cambio climático, los proyectos periodísticos colaborativos pueden centrarse en la transición de los acuerdos firmados a lo que está ocurriendo sobre el terreno, especialmente en el contexto del aumento de las concesiones a las empresas mineras.

Como conclusión del Foro, se debatieron las siguientes formas de colaboración, que pueden llevarse a cabo en asociación con organizaciones internacionales, como la Fundación EU-LAC:

- Creación de un fondo específico para la colaboración UE-ALC en periodismo de investigación;
- Establecimiento de foros de debate entre medios de la UE y ALC sobre modelos de negocio exitosos;
- Diseño de una plataforma y un banco de datos para periodistas que deseen realizar trabajos de colaboración a nivel birregional (canales de comunicación para el intercambio de información);
- Construcción de programas birregionales de apoyo a periodistas exiliados o amenazados;
- Acciones para aumentar la visibilidad del apoyo ya existente de la UE a los medios de comunicación en los países de ALC.